

Zeitschrift: Revue historique vaudoise
Herausgeber: Société vaudoise d'histoire et d'archéologie
Band: 18 (1910)
Heft: 5

Rubrik: Petite chronique et bibliographie

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 19.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

PETITE CHRONIQUE ET BIBLIOGRAPHIE

* M. B. van Muyden, ancien syndic de Lausanne et président de la Société d'histoire de la Suisse romande, a écrit et va publier, au profit de l'Association du Vieux-Lausanne, un volume consacré à Lausanne, intitulé **Pages d'histoire lausannoise, bourgeois et habitants** (en souscription jusqu'au 15 mai 1910 chez Georges Bridel & Cie).

Son but a été de marquer la place que Lausanne occupe en Suisse, de faire, si l'on peut ainsi s'exprimer, l'inventaire des valeurs intellectuelles qui se sont formées dans son sein, et de décrire les influences qu'elle a subies et exercées.

C'est le développement de ces éléments divers avec ses péripéties que l'auteur décrit. Il commence par une introduction consacrée aux principaux monuments de la ville; puis il donne, siècle après siècle, la liste des familles admises à la bourgeoisie, de celles du moins qui existent encore ou qui ont marqué, avec la date de leur admission, ainsi que l'indication de leur lieu d'origine; les personnages en vue font l'objet de courtes notices. En regard des bourgeois apparaissent les habitants notables. Des listes de magistrats, de pasteurs, de médecins, de juristes, d'hommes de lettres, de savants et d'artistes permettent de se faire une idée de la part des habitants et de celle des bourgeois dans le développement de Lausanne.

A côté de cette étude sur la population de Lausanne et sur ses modifications à travers les siècles, l'auteur consacre de nombreuses pages à la description des mœurs de Lausanne et résume les principaux faits qui ont influé sur son développement.

Nous recommandons vivement le volume de M. B. van Muyden.

* La Société préhistorique suisse réunie le 24 avril au Palais de Rumine, à Lausanne, sous la présidence de M. le professeur Tatarinoff, de Soleure, a entendu un exposé de son président sur le but et l'activité de la Société. Les comptes ont été approuvés.

Puis l'assemblée a entendu un intéressant rapport de M. D. Viollier, sur six thèses présentées par M. F.-A. Forel, de Morges, l'an passé, au sujet du cimetière du Boiron près Morges. Cette communication provoque une intéressante discussion entre MM. Forel, Viollier et Alexandre Schenk, professeur à Lausanne.

M. E. Tatarinoff a présenté un travail sur le cimetière néolithique d'Abussir-el-Meleq.

Pour finir, M. Alexandre Schenk a parlé de la station préhistorique de Chêne-Paquier près Yverdon.

L'assemblée a été suivie d'un dîner où d'aimables paroles ont été prononcées, puis d'une visite aux fouilles de la Cathédrale et au Musée d'archéologie préhistorique.

* Le volume 25, second cahier, de la *Zeitschrift für die Geschichte des Oberrheins* contient une étude critique de la **Charte de fondation de l'Abbaye de Payerne**, étude fort érudite et très sage présentée par M. le Dr phil. Adolf HOFMEISTER, privat-docent à l'Université de Berlin. L'auteur compare les deux textes manuscrits de Lausanne et de Fribourg, ainsi que les divers textes imprimés du fameux document et la Charte initiale de l'abbaye mère de Cluny. Les conclusions présentées par M. le Dr A. Hofmeister peuvent ainsi être considérées comme définitives. Nous pouvons nous féliciter de voir ainsi un point de notre histoire complètement éclairci — dans l'état actuel de notre documentation — par un savant allemand.

Société vaudoise d'Histoire et d'Archéologie.

*Séance de la Société vaudoise d'histoire et d'archéologie, le 13 avril 1910,
salle Dr Tissot au Palais de Rumine.*

Présidence de M. le prof.-Dr Paul MAILLEFER, président.

Les procès-verbaux des séances du 8 décembre 1909 et du 9 février 1910 sont lus et adoptés avec remerciements au secrétaire, M. le prof. Ch^s Gilliard.

M. Maurice Barbey fait hommage à la bibliothèque de la Société de sa *Note sur les Cloches du Temple de Valleyres-sous-Rances*.

M. J. Cart, ancien pasteur, fait gracieusement don aux membres de la Société de sa brochure sur *le Château de l'Isle et les procès de sorcellerie*.

Le comité remerciera M. Cart pour son aimable envoi.

M. Forel invite la Société à assister à la séance de la Société préhistorique qui aura lieu à Lausanne le 24 avril.

Sont reçus en qualité de nouveaux membres :

MM. Dr Rich. Wagner, Montreux.

W. Cosandey, ingénieur, »

P. Thibaud, géomètre, »

D. Bauer, architecte, Chailly-sur Clarens.

C. Aguet fils, à Lausanne.

Subilia, pasteur, aux Croisettes.